

も申し上げましたことと、また今竹村委員からの御質疑もありましたが、国は郡単位で指定する。県知事はまた町村単位でこれを指定することができますから、結局一面においては、その郡なり町村なりの全耕地の中に占める急傾斜のベーセンテージによつて考え方でなくてはならないのではないか。耕地の5%しか占めていない場合と、50%を占めている場合とは、面積は十倍でありますけれども、個々の農民の過重な労働と、一畠において労働の生産性の非常に低いことは十倍ではないのであります。これが加味されなくては非常な問題であると思う。こういう点は町村の状態においてまた勘案せられるべきであつて、單に二十町歩なら二十町歩ときめましても、それのみ依存するといふことは非常なる不公平が起きて来るであろうということを、われくは考えておるのであります。これはこれから後の事業計画を立てる上において、実態調査と相まつて適切な案を立てなくてはならぬと思つております。ただ今の目安としては、大体二十町歩くらいが適切ではないかという、抽象的な意見ではあります、考え方を持つております。

國的にどのくらいの面積がありまして、なかなか私の見るところでは、過重な労働を必要とする地区は、集団的な面積を比較的少くて、分散している小団地非常に多いと思う。これが対策を確立するにあつては、農業生産力を高めるという、いつた面について農林省としてはどういうふうに考えておいでになるか。

最後にこの審議会の構成でありますとが、第十五條に市町村長や市町村議の議長が委員になるようになつておますが、これは地域が比較的限られます。ただけに、利害關係町村長が入るとはいろいろ弊害を生ずると思うのです。そういう見方からいたしますと、むしろ市町村長や市町村議会議長はこの條文から除外するか、少なくともこういう項目を入れておくのだとすれば、利害關係の町村長、町村議会議長はこれに選ばれないということになると規定しておく必要があるのではないかと思いますが、その点はどうでござりますか。

○坂本(青)委員 後段の御質問にお答えいたします。ただいま御意見が出しました通り、審議会の運営にあたりまして、利害關係者が参画することは不合ではないかといふ御指摘であります。が、これは先ほどもお答えをいたしました通り、将来の運営の過程におきまして、そういう事実がありますればねと思つております。とりあえずこのことはまた適当に改正しなければならないと思つております。とりあえずこのこと、なるべく今お話をのよう利害關係者を避けまして、きわめて正な立場にある人を任命していただき

全般の運営によつて適當にこれをまた考へたいと思つております。
○據説明員 前段の集団地の面積の問題でござりますが、こういつた地帶についてどの程度仕事をやつて行くか、その仕事をやつて行く量によつて面積の大小といふものはおのずときまつて来る關係もござります。しかし一応考へておりますのは、こういつた道路をつけ、あるいは保全のための水路をつけるといふよくな計画上の関連性のあるものにつきましては、計画の関連性によって集団地とみなす、という取扱いをして行きたいと考えております。
○松浦委員長 他に御質疑はございませんか。質疑を終局するに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松浦委員長 御異議なしと認めます、これにて質疑は終局いたしました。引続いてこれより討論に入ります。討論の通告がありますので、これを許します。吉川久衛君。

○吉川委員 私は改進党を代表いたしまして、本法案に対する賛成の意見を述べるものであります。

わが国の食糧事情がただいまきわめて重大な時期にござりますときに、国内のあらゆる不利益な地帯を整備いたしまして、農業生産力を高めて、農民の農業經營を改善し、そして国民生活の発展に資するといふこの法案の趣旨は、きわめて適切なる措置であると考えております。ただこの法案をはじめるに、第一に、法案が整備されまして、その予算が明確に裏づけられていないということは、この法案をして有り

名無実のものに陥れる危険がございま
す。この点については、政府は特にこ
の法案制定の趣旨にかんがみまして、
格段の配慮をされなければならぬと
思います。それから先ほど質疑のとき
にも申し上げましたように、この種の
地帶は、私は国内において限られた問
題であると思うのですが、比較的
の小団地が多いと思いますから、各町
村単位の中において小団地をまとめて
二十町歩なら二十町歩になるよう
な運営の措置をとらることを要望を
したいと思います。

それからこの審議会の構成の問題で
ございますが、私の質疑のときにも申
し上げた通り、市町村長や市町村議会
の議長等が、この利害関係町村から出
されるようないことは、いろいろの弊害
を生む可能性がございますので、この
点は特に政府において十分考慮をされ
たい。これら一二、三の点を要望いたし
まして、本法案に賛意を表するもので
あります。

○松浦委員長 井上良二君。

○井上(良)委員 私は社会党を代表い
たしまして本案に賛成をいたしました。
本案は本委員会におきましても、非常
に長い日時を要しまして、あらゆる角
度から実地調査を行い、また法案の整
備についてもそれ／＼検討を加えられ
まして、やつと提案の日を見るに至つ
たのであります。御存じの通り、急傾斜
地帯を対象にいたしまして農業を営む
ております農家の労苦というものは、
平坦地農業と比べまして、まつたく非
常な労苦が累積された結果でございま
して、食糧増産という立場のみなら
ず、農家経済の安定、ひいては国民全
体の平和な幸福な生活という上から考

えてみまして、この問題は何かし
て國として解決せなければならぬ喫
緊の問題であつたわけあります。さ
きに寒冷地帶の臨時措置法が成立いた
しまして以来、これに対応した丘陵地
帶としての対策がきわめて急を要する
ということから、ようやく法案の成
立を見るに至りましたことは、非常に
喜ばしいことであります。

特に本案の実施にあたりまして政府
当局に御注意を申し上げておきたい点
は、何分その該当地帶が全國の各地に
わたつておりますので、いずれも本案の
適用をする地帶のみでござります
が、さりと申せ、予算的な關係や、
あるいは人等の關係がございまして、
全部地元農民の要求に沿うことがなか
なか困難であろうと考えます。そこで
さしあたり特にこの丘陵地帶として非
常に長い間苦しんでおり、ほとんど大
半を丘陵地帶によらなければ生活がで
き得ない地方があります。たとえば四
国地方、そのうちでも特に高知県、愛
媛県、さらに九州地方、中国地方、これ
らの地帶はいずれも非常な急傾斜地帶
の農業をやつておりますので、この方面
に特に政府の力を速急に注ぐといふ対
策をまず立てていただきたい。つまり
地域指定をまずその地方から手をつけ
ることが必要ではないかと私どもは痛
感をしておるわけであります。それと
同時に予算的処置も——今吉川委員か
ら御指摘がございましたように、問
題はこの予算的処置がどう裏づけられ
るかということが、本案の生命でござい
ますので。さきに事務當局では、金体で
七十億程度という見通しでござります
が、そのくらいの金をもつてしたので
は、まつたく私は焼け石に水くらひの

対策しかできないのではないかということを考えがいたします。そこで政府補助金はもとよりのこと、また金融処置につきましても、それべく必要な対策を至急にお立てを願います。本案が十分有効に使えるようにはひとつ政府の処置を願いたい。

最後は本案の運用の問題でござります。これは今吉川君からも御指摘があり、本案の審議にあたつて、各委員からもそれべく質疑がございました通り、この運営が非常に重要でございまして、たとえば当該地帯面積を優先的に取扱うか、あるいはまたはどういう計画を指示するかといふような問題を扱うので、非常に重要でござりますから、それらを構成する審議会委員につきましても、十分ひとつ妥当、適当なる人選をされまして、本案のすみやかな成果を見るこのとおります。おまけに、政府の格段の努力を要求いたしまして、賛成の意見にかかる次第であります。

○松浦委員長 竹村奈良一君。

○竹村委員 私は日本共産党を代表いたしまして、本案に賛成するものであります。

さて御承知のように、わが国におきますところの食糧自給問題は、国の運命に関する最も重要な問題でありまして、その一応の裏づけとして本日急傾斜地帶に対するところの特別な措置を講ずるということが提案されたのであります。さて私はこの法案の審議の経過を通じて考えますと、この法律は大体五箇年間有効であるといわれております。ところがこの委員会における審議の中で、政府は……これは議員提出

でありますけれども、政府はそれに対する対策をこれからばつへ始めるということが明らかになつたわけであります。従つてこれらの地帯の対象になる反対その他につきましても、最も古い統計を援用されましてこれから始められることになります。

予算的措置というものはないわけあります。政府の昨日の御意見では、千五百七十万円というものをこれに適用できるというふことを申しておられるのでありますけれども、この少額をもつて早急にこの問題を解決するのは非常に困難ではないか。しかもこの五箇年間の期間中に、この法律が一度

は原案通り可決すべきものと決しました。〔総員起立〕

○松浦委員長 起立総員。よつて本案は原案通り可決すべきものと決しました。

【総員起立】

なおお詫びいたします。本案に関する衆議院規則第八十六條の規定による報告書の作成に關しましては、委員長に御一任を願いたいと思ひますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松浦委員長 御異議なしと認めました。

次会は公報をもつてお知らせいたします。

今日の会議はこの程度にとどめ、散会いたします。

午前十一時五十一分散会

〔参考〕

急傾斜地帶農業振興臨時措置法案
(坂本實君外四十六名提出)に関する
報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

は、必ずこれの裏づけとしての予算が計上されること、それからもう一つは

対しては、最も公正妥当な見地からこ

れを行うこと、あるいはまた今後食糧自給の立場から最も必要とされておりますところの山林牧野等の開墾地帯に對しましても、こういう規定を援用して十分な施設を講ずること等を希望いたしまして、賛成するものであります。

○松浦委員長 これにて討論は終局いたしました。

これより急傾斜地帶農業振興臨時措